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неделя в регионе / подробности

ОБРА ЗОВАНИЕ
Сергей Демидов

Губернатор Евгений Куйвашев презенто-
вал министру науки и высшего образова-
ния России Валерию Фалькову научный 
городок мирового уровня, который соз-
дается сегодня в микрорайоне Новоколь-
цовский Екатеринбурга.

«Появление такого кампуса —  
это конкурентное преимущество для 
университета, города, региона и всей страны»

перейдет к Уральскому федеральному уни-
верситету и станет студенческим городком.

• НАСТОЯЩЕЕ
На территории кампуса уже построены 

медицинский центр с оборудованными ла-
бораториями и кабинетами, комфортабель-
ные общежития, общественный центр с ау-
диториями, конференц-залами, манежем  
и блоком питания на 600 мест. Все эти объ-
екты осмотрел Валерий Фальков. После чего 
глава Минобрнауки рассказал, что недавно 
был с рабочим визитом в МГТУ имени Бау-
мана и, сравнивая условия, создаваемые 
для студентов в столице и на Урале, признал 
преимущество кампуса УрФУ. «Город растет, 
увеличивается количество студентов. Флаг-
маном, безусловно, является Уральский  
федеральный университет. Мне кажется, 
появление такого кампуса — это конкурент-
ное преимущество для университета, горо-
да, региона и всей страны. Мы увидим  

КРАТКО

#Газ Свердловская область получила  
очередной транш в размере 634 миллионов  
рублей на газификацию. 557 миллионов 
рублей будет направлено на газификацию  
Екатеринбурга, более 68 миллионов рублей —  
на газификацию частных домовладений в Ара-
мили, Сысертском и Горноуральском городских 
округах. Более девяти миллионов выделено 
на продолжение газификации в Невьянском 
городском округе и Алапаевском районе.

#Сельское хозяйство
Свердловские сельхозпредприятия по реше-
нию Евгения Куйвашева получат субсидии  
на жилье для сотрудников. Аграрии смогут 
компенсировать часть затрат на строительство  
или приобретение квадратных метров. Субси-
дия составит 50 проентов от стоимости недви-
жимости, но не более двух миллионов рублей  
за один объект. Получить деньги можно  
за жилье, купленное для сотрудников не ранее  
чем за три года до предоставления субсидии.  
Выплаты будет осуществляться на основе отбо-
ра заявок агропредприятий. 

#Образование Лучший учитель родного  
языка преподает в селе Акбаш Нижнесер-
гинского района. Победителем регионального 
этапа всероссийского профессионального  
конкурса стала педагог по татарскому языку 
Лариса Ахматова. Призовые места — второе 
и третье — в региональном этапе достались 
учителям русского языка и литературы.  
Это Фидания Бархаева из Поташкинской  
средней школы деревни Артя-Шигири  
Артинского городского округа и Екатерина 
Киоссе из школы № 18 Нижнего Тагила.

#Медицина Десять свердловских школ получат 
в 2023 году 90 миллионов рублей на создание 
медицинских классов. Повышение интереса 
школьников к профессии врача — инициатива 
губернатора Евгения Куйвашева. В регионе 
организовано 25 медицинских классов и два 
ресурсных центра в гимназиях №200 и №108  
в Екатеринбурге. Ученики получают базовые про-
фессиональные знания, которые позволяют им 
легче поступить в профильные колледж или вуз.

#Донор Елена Сафронова из Первоуральска 
победила в ХХ Всероссийском конкурсе 
«Лучший донор России — 2023». Сверд- 
ловчанка стала лучшей в номинации «Макси-
мальное количество донаций тромбоцитов».  
На счету жительницы Первоуральска 29 про-
цедур сдачи компонента, который хранится  
не более пяти суток, поэтому его заготавливают 
исключительно по заявкам медицинских органи-
заций. Доноры тромбоцитов приходят на помощь 
по первому зову врачей-трансфузиологов.

« 
Таких 

комфорт-
ных 

условий  
у нас еще 
не было»

Виктор Кокшаров, 
ректор УрФУ

 заменено 378 лифтов

Уже летом 2023 года первая очередь 
кампуса пройдет проверку. Комплекс 
общежитий на 8,5 тысячи мест, обще-
ственный и медицинский центры, 

тренировочное поле с легкоатлетическими 
дорожками на несколько недель станут 
спортивной деревней Международного фе-
стиваля университетского спорта, который 
пройдет параллельно с празднованием 
300-летия Екатеринбурга. А после гранди-
озного студенческого форума его наследие 

Евгений Куйвашев поздравил уральцев с Днем России
ПРА ЗДНИК

Уважаемые жители Свердловской области!
Поздравляю вас с Днем России!
Это один из важнейших государственных праздников. 

Он напоминает нам о славных страницах в истории Родины, 
о духовном единстве и героизме нашего многонациональ-
ного народа, вызывает чувство гордости за свою страну.

Свердловская область — один из российских лидеров 
по основным направлениям социально-экономического 
развития. Это ключевой, опорный регион России, терри-
тория высокой гражданской активности, межнацио-
нального мира и согласия.

Несмотря на внешнеэкономические вызовы, Сверд-
ловская область продолжает путь уверенного и дина-
мичного развития. По итогам минувшего года по мно-
гим ключевым направлениям обеспечен рост. Достиг-
нуты основные показатели в реализации националь-
ных проектов, укрепился рынок труда и социальная 

стабильность в обществе. Продолжилась реализация 
крупных инвестиционных и инфраструктурных проек-
тов, направленных на создание новых рабочих мест, 
рост производительности труда и заработной платы, 
обеспечение импортонезависимости, повышение каче-
ства жизни людей.

Уважаемые уральцы!
Все достижения и победы Свердловской области — 

результат вашего труда, вашей ответственности и спло-
ченности, искренней заинтересованности в судьбе Оте-
чества и готовности трудиться во имя его блага. Сердеч-
ное спасибо вам за все, что вы делаете для развития 
России и Свердловской области.

Желаю новых успехов, оптимизма и жизнелюбия, 
крепкого здоровья, счастья и добра вам, вашим семьям, 
детям, родителям.

С праздником, земляки! С Днем России!
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В ОБЪЕКТИВЕ

 В Екатеринбурге в преддверии музыкального марафона «Безумные дни» 
барабанщики коллектива «Чувство ритма» провели зарядку. Фото: Елена Ельцова

 В Ельцин Центре добровольцам и общественникам передали 
государственные флаги России. Фото: Елена Ельцова

 Министру высшего образования  
и науки РФ Валерию Фалькову презентовали 
перспективные наработки уральских  
ученых. Фото: све.рф 

 Тысячи уральцев в сопровождении духового оркестра исполнили гимн России и популярные песни. Традиционная акция 
«Хором славим Россию и город» в девятый раз прошла в Историческом сквере Екатеринбурга. Фото: Елена Ельцова

совершенно другое качество образования и 
науки, совершенно другой привлекатель-
ный университет и город», — подчеркнул 
министр.

«Таких комфортных условий у нас еще 
не было», — уверенно заявил ректор 
Уральского федерального университета 
Виктор Кокшаров. По словам руководите-
ля крупнейшего уральского вуза, кампус 
станет настоящим центром трансформа-
ции и региона, и страны.

«Благодаря программе создания кам-
пусов мирового уровня в Екатеринбурге, 
уже сегодня привлекательном для студен-
тов городе, решается задача ликвидации 
дефицита мест в студенческих общежити-
ях. И когда сюда переедут наши институ-
ты и прославленный лицей, будет решать-
ся и задача создания той питательной сре-
ды, которая взрастит новых Королевых, 
Курчатовых, Шуховых, Семихатовых, Чу-
пахиных», — отметил Виктор Кокшаров.

• БУДУЩЕЕ
Вторая очередь кампуса — это строи-

тельство нескольких учебных корпусов:  
Института радиоэлектроники и информаци-
онных технологий, Института экономики и 
управления, Специализированного учеб-
но-научного центра (СУНЦ) УрФУ. Общая 
площадь всех объектов превысит 400 тысяч 
квадратных метров. В итоге в Новокольцов-
ском будет сформирован мощный науч-
но-образовательный кластер, в котором ли-
цеисты СУНЦа, студенты, магистранты, 
аспиранты и партнеры УрФУ будут нахо-
диться в единой среде, формирующей сту-
денческое сообщество будущего.

«Темпы строительства выдерживаются 
в полном объеме. Сложно было поверить, 
что за столь короткий срок мы сможем это 
сделать. Но у нас хорошая команда –  
команда строителей, проектировщиков, 
„Синара-Девелопмент“, городские власти, 
областные власти, университет. Мы все 
вместе успели сдать все вовремя», — сказал 
Евгений Куйвашев, уточнив, что учебные 
корпуса УрФУ общей площадью более  
100 тысяч квадратных метров будут  
построены до конца 2025 года.

Сегодня строители приступили к рабо-
там по вертикальной планировке террито-
рии, устройству буронабивных свай и фун-
даментных плит под башенные краны. 
«Формируются периметры безопасности 
объектов, параллельно проводятся работы 
по подготовке проектной документации и 
прохождению государственной эксперти-
зы», — уточнил генеральный директор 
«Группы Синара» Михаил Ходоровский.

• ДРУГОЙ «КАМПУС»
В сентябре стартует программа под-

держки студентов, также названная «Кам-
пус». Проект, инициированный Евгением 
Куйвашевым, это целый ряд преферен-
ций: повышенные стипендии отличникам 
приоритетных для региона специально-
стей, льготные кредиты на образование, 
комфортное современное жилье по выгод-
ным для студентов ценам, бонусная про-
грамма, обеспечивающую скидки в мага-
зинах, кафе, фитнес-клубах.

«Мы говорим о появлении программы 
лояльности — системе скидок практиче-
ски во всех магазинах, кинотеатрах, фит-
нес-центрах — тех местах, которые любят 
посещать студенты. И это серьезно уде-
шевляет жизнь студентов в Екатеринбур-
ге. Мы будем поощрять студентов-отлич-
ников. И эта программа будет распростра-
няться на всю Свердловскую область. Уве-
рен, что через пару-тройку лет мы всех 
студентов из Москвы к нам перетащим», — 
подчеркнул Евгений Куйвашев. Фото: све.рф 

 Евгений Куйвашев вручил паспорта десяти 
лучшим уральским школьникам. Фото: Елена Ельцова



перспектива / национальные проекты
КРАТКО

 
#Рейтинг По данным министерства  
спорта РФ, Свердловская область вошла  
в топ-5 регионов по количеству детей,  
занимающихся физкультурой и спортом.  
Чаще всего маленькие свердловчане отдавали 
предпочтение футболу, плаванию, легкой атлетике, 
волейболу и лыжам. Всего физкультурой и спортом 
в регионе занимаются 1,1 миллиона детей.

#Фестиваль спорта Свое участие в Меж-
дународном фестивале университетского 
спорта уже подтвердили представители  
30 стран. В частности, ожидаются участники 
из стран — членов БРИКС, Шанхайской орга-
низации сотрудничества (ШОС) и СНГ. Также 
планируют прилететь спортсмены из Кубы  
и Венесуэлы. Фестиваль пройдет с 19  
по 31 августа в Екатеринбурге, в нем примут 
участие около 3,4 тысячи атлетов из 240 вузов.

#Соревнования Свердловские спортсмены 
завоевали девять медалей на IX Российско- 
Китайских молодежных летних играх, 
прошедших в конце мая в китайском городе 
Чунцин. Три золотые медали выиграла ека-
теринбурженка Алиса Черняева в соревнова-
ниях по художественной гимнастике. В состав 
российской сборной вошли 158 спортсменов, 
14 из них — свердловчане.

#Дзюдо Дворец дзюдо, открывшийся  
в Екатеринбурге в апреле, принял первые 
соревнования. Спортивный комплекс станет 
одной из площадок Международного фестиваля 
спорта, поэтому заранее началось тестирова-
ние площадок и проверка работы техники.  
3 июня на татами встретились 360 мальчиков 
и девочек в возрасте до 14 лет из Екатерин-
бурга, Березовского, Сухого Лога, Новоураль-
ска и Каменска-Уральского. Было разыграно 
20 комплектов наград. Фото: све.рф

СПОРТ
Екатерина Федорова

«Кубики» и не только: благодаря созданной 
инфраструктуре спорт становится новым 
способом для саморазвития

По итогам 2022 года в Свердловской 
области физкультурой и спортом регу-
лярно занимается около двух миллио-
нов уральцев. Учитывая, что население 
региона — около 4,24 миллиона человек, 
получается, что свое здоровье укрепля-
ет каждый второй свердловчанин. Ожи-
дается, что к 2030 году спортом будет 
заниматься уже 75 процентов уральцев. 

Прийти к столь высоким показателям 
власти планируют разными способа-
ми. Во-первых, через дальнейшее раз-
витие спортивной инфраструктуры.

«Сегодня в Свердловской области  
открыто 10 603 самых разных спортивных 
объекта. За 2022 год их количество увели-
чилось на 382. Строились и открывались 
крупные объекты — ледовые арены, физ-
культурно-оздоровительные комплексы, 
дворцы спорта. В апреле губернатор вме-
сте с помощником президента России Иго-
рем Левитиным открыли Дворец водных 
видов спорта и Дворец дзюдо в Екатерин-
бурге. Ежегодно их смогут посещать около 
двух миллионов человек. В начале июня 

мы открыли обновленный после рекон-
струкции стадион „Калининец“, признан-
ный Всероссийской федерацией легкой ат-
летики одним из лучших в стране. Некото-
рые объекты строились специально для 
тренировки спортсменов. Но большая 
часть — универсальные спортивные игро-
вые площадки, велодорожки, площадки с 
тренажерами, сезонные катки стали ча-
стью городской инфраструктуры», — отме-
тил министр физической культуры и спор-
та области Леонид Рапопорт.

• НОВОЕ ОБЩЕНИЕ
Во-вторых, через проведение всевоз-

можных спортивных событий, праздников 
и фестивалей. В топе обсуждений, конечно, 
предстоящий Международный фестиваль 
спорта, но это далеко не единственное 
масштабное событие в регионе.

Ежегодно в Свердловской области 
проходит около 18–20 тысяч спортивных 
мероприятий. И помимо ключевых сорев-
нований для каждого сезона сформирован 
свой набор событий, где все желающие мо-
гут отточить свои спортивные навыки —  
начиная от «Майской прогулки» и закан-
чивая семейными стартами в городских 
парках. Плюс таких лайтовых мероприя-
тий в том, что стремление «выше, быстрее, 

« 
Важно 

знакомить 
ребенка  

с разными 
направ-

лениями: 
что-то  

его заинте-
ресует,  

и он 
поймет,  

чем хочет 
заниматься 

в жизни»
Вячеслав  
Чувашов,  

пилот  
#Поддержка В этом году можно получить 
первый налоговый вычет за занятия спор-
том. Согласно нормам россияне уже могут 
отправить декларацию за прошедший год. 
Вернуть 13 процентов от потраченных денег 
можно за любой вид спорта, главное, чтобы 
фитнес-клуб или спортивный комплекс, где 
занимается человек, входили в официальный 
список учреждений спорта.

#Конкурс Города Свердловской области  
с населением более 50 тысяч человек  
могут презентовать свои лучшие практики 
на федеральном конкурсе «Спорт —  
норма жизни». Победители будут определяться 
в номинациях: «Лучшая муниципальная прак-
тика в сфере физической культуры и массового 
спорта» и «Лучший муниципальный госпаблик 
по освещению спортивных мероприятий». 
Заявку нужно отправить до 19 июня на 
propaganda@minsport.gov.ru Фото: Елена Ельцова
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10 603 
спортивных 

объекта

работают  
в Свердловской 

области 

«По выдаче паспортов 
болельщиков 
Средний Урал входит 
в пятерку лидеров»
В конце мая в России упростилась 
процедура получения Fan ID —  
электронного паспорта болельщика. 
Вокруг новых правил посещения ста-
дионов было много споров и обсужде-
ний. С июня 2022 года, когда проект 
был запущен, процесс выдачи посто-
янно дорабатывался, в том числе  
и в последние месяцы. Как сегодня 
можно попасть на футбольные мат-
чи, рассказала заместитель мини-
стра спорта Свердловской области 
Ольга Белоножкина.

— На конец мая 2023 года паспорт 
болельщика получили уже 51 тысяча 
свердловчан. Эта неплохой показатель: 
по количеству выданных Fan ID мы 
входим в пятерку лидеров по стране.

При этом видим, что основная ди-
намика началась в последние два меся-
ца. За этот период паспорта оформили 
около 13 тысяч человек — это больше, 
чем за предыдущие полгода. Да, сегод-
ня у болельщиков еще есть сомнения, 
что получить карту легко, но по факту 
даже изначально несложная процедура 
стала значительно проще. За восемь 
месяцев порядок выдачи постоянно 
трансформировался и с каждым меся-
цем становился все доступнее.

Изначально карту можно было по-
лучить только в МФЦ. Несмотря на то, 
что сама процедура в центре проходи-
ла быстро, человеку все равно нужно 
было спланировать посещение. Чтобы 
ускорить процесс, мы начали органи-
зовывать выездные получения накану-
не или в день матча возле стадиона.

Чуть позже появилась возможность 
внести свои данные на госуслугах,  
в МФЦ нужно было прийти, только что-
бы подтвердить личность. Сейчас карту 
уже можно оформить полностью само-
стоятельно, используя данные биомет- 
рии, которые есть в загранпаспорте.

Что касается последних нововве-
дений, то они коснулись детей, инва-
лидов и пенсионеров. Так, если роди-
тель зарегистрирован на госуслугах, он 
может подать данные на детей и полу-
чить карту без их присутствия. Не по-
надобиться даже свидетельство о ро-
ждении — личность ребенка под-
тверждается автоматически вместе с ро-
дительской. Еще один момент — прио-
ритетные окна для инвалидов и пенсио-
неров. Кстати, это положение действова-
ло в нашем регионе еще до введения фе-
дерального норматива.

Часто спрашивают, будут ли со вре-
менем к карте привязаны льготы, как это 
было во время чемпионат мира по фут-
болу — 2018, в частности бесплатный 
проезд. Пока речь о подобном не идет.

Карта бесплатная, выдается один 
раз, все дополнительные функции, свя-
занные с расписанием матчей и покуп-
кой билета, можно получить, скачав 
специальное приложение.

АКЦЕНТ

Ольга Белоножкина   
Замминистра спорта 

За год в Свердловской области появились 382 новых спортивных объекта.  Фото: све.рф

сильнее» отходит на второй план, а на 
первый выходит совместный досуг с семь-
ей и друзьями. Как говорят психологи, 
формируется ассоциативная связь, что 
спорт — это не только состязания, а новый 
способ для общения и поддержки соци-
альных связей.

• НАЧИНАЮЩИЕ ЛИДЕРЫ
В-третьих, через мотивацию к заняти-

ям физкультурой разных групп населения. 
Замотивировать взрослого, успешного че-
ловека следить за собой — это одна история. 
А вот приучить к ежедневной зарядке ре-
бенка — задача посложнее. И здесь на по-
мощь приходят уникальные региональные 
программы, позволяющие превратить тре-
нировки в целый проект по саморазвитию.

Так, в 2022 году министерство физиче-
ской культуры и спорта Свердловской об-
ласти запустило программу «Спорт-ли-
дер», которая позволяет приобщать детей 
и родителей к спорту и заодно выявлять 
школьников с организаторскими способ-
ностями и лидерскими качествами. Проект 
вошел в топ-100 лучших практик России по 
поддержке семьи и детства и сейчас актив-
но тиражируется в городах региона.

Рассказывая о программе на прошед-
шем в июне XV Уральском конгрессе по 
здоровому образу жизни, Леонид Рапо-
порт отметил, что активные школьники 
могут проявить свои способности по-раз-
ному. В 5–6-х классах ребята рассказыва-
ют о занятиях спортом через свои соци-
альные сети. В 7–9-х классах могут само-
стоятельно организовывать соревнова-
ния. А выпускники становятся наставни-
ками у детей младших классов.

Что важно, проект многогранен  
и не ограничивается лишь школой. Напри-
мер, для самых активных ребят оператор 
проекта «Спортивная школа по каратэ» 
ежегодно организует церемонию награж-
дения. В конце 2022 году десять лучших 
спорт-лидеров в качестве поощрения  
посетили «Планетарий» музейного ком-
плекса УГМК и баскетбольный матч чем-
пионата России.

В течение июня рассказать о своих ув-
лечениях школьники могут во «ВКонтак-
те», приняв участие в летнем флешмобе 
«Спорт-лидер». В группе проекта ребятам 
нужно выложить небольшой видеоролик, 
где команда от пяти человек и больше кре-
ативно и интересно занимается спортом. 
Десять победителей выберут в конце меся-
ца через открытое голосование.

Кстати, талисманом уральского проек-
та выбран Лев как символ стремления  
к победе, стойкости и силе.

• ПОЛЕТАЕМ?
По словам председателя рабочей 

группы по поддержке семьи и детства  
Общественной палаты Свердловской об-
ласти, автора проекта «День семьи на аэ-
родроме Логиново» Вероники Пиджако-
вой, вовлеченность — это один из основ-
ных способов заинтересовать спортом  
и взрослого, и ребенка.

В прошлом году субботние семейные 
фестивали на аэродроме Логиново, где 
можно было узнать про парашютизм  
и летный спорт, посетили более 50 тысяч 
гостей. «Мы отошли от практики обыч-
ных школьных экскурсий, когда ребят 
всем классом куда-то вывозят и неважно, 
нравится им это или нет. На аэродром мы 
приглашаем тех, кто уже интересуется 
самолетами и хочет быть к ним ближе. 
Например, сейчас аэродром открыт  
для подростков, которые хотят мыть са-
молеты, — это отличная возможность со-
прикоснуться с авиацией. Также мы при-
глашаем замотивированных школьни-
ков на бесплатные стажировки», — пояс-
нила Вероника Пиджакова.

Пилот, участник фестивалей Вячес-
лав Чувашов, опираясь на свой опыт, рас-
сказал, что, например, жалеет о том, что  
с самолетами он познакомился лишь  
в 27 лет. Сначала увлекался авиамодели-
рованием и только через несколько лет 
благодаря наставнику решился начать ле-
тать. «У меня есть знакомые пилоты, ко-
торые пришли в эту сферу еще подрост-
ками, и к 30 годам они уже командиры 
экипажа. Очень важно знакомить ребен-
ка с разными направлениями. Что-то ему 
не понравится, а что-то заинтересует,  
и он быстрее поймет, чем хочет занимать-
ся в жизни», — заключил пилот. Фото: Елена Ельцова

75%  
свердловчан

будут заниматься 
спортом  

к 2030 году 

« 
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« 
Все 

сделаем, 
чтобы  

до холодов 
вы все были  

с крышей 
над 

головой»
Евгений Куйвашев, 

губернатор 
Свердловской 

области

10 000 
патрули-
рований

провели лесничие 
в 2023 году

ОБЪЯСНЯЕМ.РФ

Портал объясняем.рф размещает достоверную 
информацию из официальных источников  
и отвечает гражданам на самые волнующие  
и актуальные вопросы. Вот некоторые из них.

Когда начисляют детские пособия?
Третьего числа каждого месяца поступают:
• единое пособие на детей до 17 лет и бере-
менным женщинам;
• пособие по беременности и родам;
• пособие по уходу за ребенком до полутора лет.
Пятого числа каждого месяца на карту 
«Мир» поступает ежемесячная выплата  
из материнского капитала на детей до трех 
лет. Восьмого числа каждого месяца  
на карту «Мир» поступает пособие по уходу  
за ребенком до полутора лет для работаю-
щих родителей. С 1-го по 25-е число  
на карту «Мир» поступают:
• единовременная выплата при рождении ребенка
• первый платеж по любому пособию, кото-
рое недавно оформили.

Что делать, если задерживают зарплату?
Если деньги не зачислили в срок, у вас есть 
два варианта действий.
1. Зарплату не платят меньше 15 дней. Напи-
шите заявление в двух экземплярах  
с требованием выплатить деньги: первый — 
для работодателя, второй с отметкой о его 
принятии — для себя.
2. Не платят более 15 дней — направьте 
жалобу в трудовую инспекцию: онлайн  
на портале «Онлайнинспекция.рф» или лич-
но в территориальной гострудинспекции.
При этом вы можете перестать работать, 
пока вам не выплатят деньги. Сообщите 
работодателю в письменном виде о том,  
что вы приостановили работу.

Как индексируется материнский капитал?
Размер материнского капитала зависит  
от того, когда родился ребенок. В этом году 
семьи получают 587 тысяч рублей на первенца 
и 775,6 тысячи рублей — на второго малыша.  
В 2023 году маткапитал повысили на 11,9 про-
цента. Индексация проходит каждый год 1 фев- 
раля независимо от даты выдачи сертификата. 
Если родители успели потратить часть денег, уве-
личится только оставшаяся сумма. Фото: Елена Ельцова

Арина Потапова

На закупку автомобилей Свердловская 
область получила из федерального  
бюджета более 27 миллионов рублей.

ЭКОЛОГИЯ

Лесничества Среднего Урала 
получили 19 новых внедорожников

лесов, в частности, вопросам незаконных 
рубок и контролю за лесопожарной обста-
новкой. В первую очередь, направляем ав-
томобили в лесничества, где была сложная 
обстановка в этом пожароопасном сезоне. 
Именно усиленная рейдовая работа в про-
шедшие дни позволила не допустить ос-
ложнения лесопожарной обстановки в ре-
гионе», — сказал Алексей Шмыков.

Во всех 30 лесничествах Свердловской 
области сегодня есть современные автомо-
били. Новые внедорожники, благодаря пол-
ному приводу и высокому дорожному про-
свету усилят парк лесопатрульной техники, 
поскольку способны передвигаться по труд-
нодоступным участкам. 

По словам министра природных ресур-
сов и экологии Свердловской области Дени-
са Мамонтова, в этом году лесные инспек-
торы провели более 10 тысяч патрулирова-
ний — это почти вдвое больше показателя 
за прошлый год. Общая протяженность 
маршрутов, по которым проходит провер-
ка, — около 100 тысяч километров. Это до-
роги, съезды в леса, берега водоемов, участ-
ки легальной заготовки древесины, терри-
тории вблизи садовых товариществ и ли-
ний электропередач. За пять месяцев было 
выявлено более 300 нарушений требований 
пожарной безопасности. Фото: све.рф

В Сосьве строители закончили ремонт  
в двух многоквартирных домах

Сергей Демидов

Ремонтно-восстановительные  
работы в жилых зданиях на улице Вик-
тора Романова, 147 и улице Щелканова,  
138, пострадавших от масштабного 
пожара, выполнены в срок по поручению 
губернатора Евгения Куйвашева

ПОД ДЕРЖК А

«В одном из домов стояла задача заме-
нить оплавленные оконные блоки на новые 
пластиковые ламинированные рамы как в ме-
стах общего пользования, так и в квартирах.  
В доме на Щелканова, 138 — демонтировать 
поврежденное кровельное покрытие, уложить 
новое и утеплить чердак», — пояснил Вячеслав 
Зарубин, директор подрядной организации, 
выполняющей капитальный ремонт.

Кроме капитального ремонта этих до-
мов бригады занимались восстановлени-
ем крыш еще в двух пострадавших от по-
жара зданиях на улице Щелканова. Строе-
ния признаны аварийными, но необходи-
мо было сделать ремонт, чтобы жители 
смогли жить в домах до момента переселе-
ния в многоквартирник, который возво-
дят сейчас строители. 

В начале июня Евгений Куйвашев встре-
чался с жителями Сосьвы для обсуждения 
актуальных вопросов восстановления жи-
лья, утраченного после пожара и проверил, 
как идет строительство. На улице Митина 
растет трехэтажный дом, строители уже 
возвели стены первого этажа. На улицах 
Балдина и Пушкина идет стройка индиви-
дуальных жилых домов. Уже осенью сельча-
не, потерявшие жилье в огне, смогут от-
праздновать новоселье. Фото: све.рф

Ключи от новых автомобилей руково-
дителям лесничеств вручил первый 
заместитель губернатора Алексей 
Шмыков. «В Свердловской области 

большое внимание уделяется сохранению 

Какие льготы положены ветерану труда?
Звание «Ветеран труда» присуждают независимо 
от возраста — за определенный стаж, заслуги и 
награды. Благодаря ему человек получает льготы —  
в каждом регионе свои. Обычно в их число входят:
• ежемесячные выплаты;
• компенсация половины расходов на ком-
мунальные услуги;
• бесплатный проезд на пригородном транспорте;
• протезно-ортопедическая и медицинская помощь.
Условия присвоения звания «Ветеран труда». 
Нужны награды: ордена, медали, почетные 
звания СССР или РФ, почетные грамоты или 
благодарности Президента РФ, ведомствен-
ные награды, а также стаж:
• минимум 25 лет для мужчин и 20 лет для 
женщин;
• от 15 лет из общего стажа или выслуги для 
сферы деятельности или отрасли экономики, 
за труд в которой получена награда;
• для госслужащих — выслуга лет, необходи-
мая для пенсии.
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Сергей Демидов

Главный врач областного онкодиспансера 
Борис Мейлах рассказал о системе оказа-
ния онкологической помощи в регионе.

МЕДИЦИНА

Свердловские онкологи научились лечить рак 
на уровне мировых стандартов

Ежегодно в мире от злокачественных 
новообразований умирает более  
10 миллионов человек. Тенденция  
к росту онкологических заболеваний 

сохраняется на протяжении всего времени 
ведения медицинской статистики.

Борис Львович, какова статистика он-
козаболеваний в нашей стране и регионе?

За последние 10 лет в России прирост 
злокачественных новообразований соста-
вил 23 процента. В настоящее время  
в Свердловской области на учете состоит 
более 122 тысяч онкопациентов, и их  
становится больше с каждым годом. Это 
связано с увеличением продолжительно-
сти жизни и совершенствованием мето-
дов диагностики.

Насколько успешно лечатся онкоза-
болевания?

Основной критерий эффективности 
работы онкологической службы — пяти-
летняя выживаемость пациентов. В про-
шлом году в нашем регионе она составила 
57,8 процента — почти на два процента 
больше, чем в 2021 году. По этому показа-
телю в 2023 году Свердловская область 
приблизилась к уровню столичных регио-
нов. Такому результату способствовала 
слаженная работа поликлиник по месту 
жительства и специализированной онко-
логической службы области.

Удается ли врачам вовремя диагно-
стировать злокачественное заболевание?

Благодаря диспансеризации, профи-
лактическим осмотрам и скрининговым 
программам число злокачественных ново-
образований, выявленных на ранних стади-
ях, увеличилось с 55 процентов до 58. В 2022 
году онкодиспансер вместе с врачами поли-
клиник ввел новый алгоритм работы: теле-
медицинские консультации проводятся для 
всех больных с впервые установленным он-
кологическим диагнозом. Это позволяет 
еще до первого очного посещения пациен-
том диспансера уточнить диагноз и назна-
чить дообследование.

Соответствует ли техническая осна-
щенность онкологической службы со-
временным требованиям?

Благодаря федеральному проекту «Борь-
ба с онкологическими заболеваниями» про-
ведено переоснащение областного онкодис-
пансера и филиалов дорогостоящим обору-
дованием экспертного класса. В филиале 
Нижнего Тагила установлен второй в Горно-
заводском округе аппарат МРТ и современ-
ный линейный ускоритель для проведения 
лучевой терапии Varian Halcion, что сделало 
доступным полный цикл онкологического 
обследования и лечения в нижнетагильском 
филиале онкодиспансера. В Каменск-Ураль-
ском филиале идет монтаж гамма-камеры 
для проведения радиоизотопного исследо-
вания. В Екатеринбурге установлен гам-
ма-камера, совмещенная с компьютерным 
томографом, позволяющая с помощью  
радиофармпрепаратов уточнить распро-
страненность опухолевого процесса в орга-
низме. Таким образом, изотопные методы 

исследования станут доступны как в Екате-
ринбурге, так и в филиалах в Нижнем Тагиле 
и Каменске-Уральском.

Наиболее эффективным способом ле-
чения онкопатологии считается хирурги-
ческое удаление новообразования. Как 
развивается этот метод в онкодиспансере?

С начала 2022 года совершенствование 
хирургической помощи и снижение сроков 
ожидания оперативного лечения стало од-
ним из приоритетов нашей работы. Опера-
ционный блок областного онкологическо-
го диспансера был переведен на работу  
в две смены, что позволило увеличить ко-
личество операций на 23 процента. Срок 
ожидания госпитализации для плановой 
хирургической помощи сократился с двух-
трех месяцев до двух-трех недель. Заклю-
чен договор на ремонт операционного 
блока — после реконструкции в ноябре 
2023 года будет открыто десять новых опе-
рационных залов. Количество операцион-
ных, закрепленных за каждым онкологи-
ческим отделением, увеличится в два раза, 
очередность на оперативное лечение  
не будет превышать семи дней.

Насколько активно в онкодиспансе-
ре внедряются методы малоинвазивной 
хирургии и как развивается направле-
ние лучевой терапии?

С 2019 по 2022 год установлено десять 
эндовидеоскопических комплексов для 
выполнения лапароскопических операций 
с технологией 3D-визуализации. Это по-
зволило за год увеличить количество ма-
лотравматичных вмешательств с 1527 до 
2300, сократить время послеоперационной 
реабилитации и общее время пребывания 
пациента в клинике.

Проведено переоснащение радиотера-
певтической службы. Мы начали лечить 
пациентов на трех современных линейных 
ускорителях, два из которых установлены 
в Екатеринбурге и один — в Нижнем Таги-
ле. Только за первые четыре месяца 2023 
года количество больных, получивших лу-
чевую терапию, увеличилось на 26 процен-
тов по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. За счет нового обору-
дования лучевая терапия сделала еще один 
шаг в направлении целенаправленного об-
лучения основного опухолевого очага  
с минимальным лучевым повреждением 
окружающих здоровых тканей.

Какие изменения произошли в ле-
карственной терапии онкозаболеваний?

Стали доступны современные таргет-
ные и иммунопрепараты, действие кото-
рых направлено максимально на поражен-

122 
тысяч  
онко-

пациентов
состоит на учете  
в Свердловской 

области 

ные опухолевые клетки, а не на весь орга-
низм. Побочные действия выражены  
не так сильно, как у классической цитоста-
тической терапии, а эффективность пре-
восходит в разы. Многие формы злокаче-
ственных новообразований, ранее считав-
шиеся неизлечимыми в случае выявления 
метастазов, при назначении таргетной  
и иммунотерапии перешли в разряд хро-
нических заболеваний, не влияющих  
на продолжительность жизни. Речь идет  
о саркоме желудка, меланоме, раке почки, 
молочной железы и щитовидной желез, 
прямой и ободочной кишки.

В последнее время в городах области 
открываются центры амбулаторной он-
кологической помощи. Насколько они ме-
няют общую ситуацию с лечением рака?

Противоопухолевая лекарственная те-
рапия максимально приблизилась к месту 
жительства пациентов. Помимо онкологи-
ческого диспансера больные могут полу-
чить химиотерапевтическое лечение  
в 14 центрах амбулаторной онкологиче-
ской помощи по всей области. В 2022 году 
проведено более 90 тысяч курсов. Все на-
значения, выбор тактики лечения, подбор 
схемы лекарственной терапии, оценка эф-
фективности и переносимости осущест-
вляются врачами-химиотерапевтами он-
кодиспансера. Пациентам каждые три ме-
сяца проводится КТ, МРТ-исследования, 
радиоизотопная диагностика для оценки 
эффективности проводимой терапии.

Широкое внедрение молекулярно-гене-
тических исследований в рутинную практи-
ку позволяет более точно устанавливать ди-
агноз и индивидуально подходить к каждо-
му пациенту. Ежегодно в Свердловской об-
ласти выполняется более восьми тысяч та-
ких исследований. Фото: Борис Ярков

Фото: Алексей Колчин / ЕАН
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В Екатеринбурге прошел V Всероссийский фестиваль-форум детских школ искусств. «Год от года фестиваль 
набирает обороты, сегодня здесь присутствуют и постоянные участники. В онлайн-формате к нам присоединились 
представители новых регионов. Пусть в процессе сегодняшнего живого профессионального общения родятся 
новые идеи и смыслы, и послевкусием фестиваля станет вдохновение», — сказала первый заместитель министра 
культуры Свердловской области Юлия Прыткова. 
Свердловская область не случайно является традиционной площадкой форума. Трехуровневая система 
художественного образования на Среднем Урале — одна из самых масштабных в стране. Она объединяет  
161 детскую школу искусств региона, девять колледжей и училищ искусств, несколько вузов. Три тысячи студентов, 
56 тысяч детей, восемь тысяч педагогов ежедневно учатся и творят.  
А в екатеринбургской ДШИ №5 работает лучший преподаватель детской школы искусств России Татьяна Калинина, 
победившая в главном профессиональном конкурсе страны в 2022 году. Фото: Елена Ельцова

В ГОРОДАХ

#Верхняя Тура Состоялось открытие  
обновленной набережной Верхнетуринского 
пруда. Объем финансирования составил более 
192 миллионов рублей, из которых почти 
88,5 миллиона рублей — средства федераль-
ного бюджета. На новом участке появились 
велопешеходная дорожка и прогулочная зона 
с причалами для лодочек на правом берегу, 
прогулочная линия и спуски к причалам на 
левом берегу, пляжная зона с белым песком, 
лежаками и игровыми комплексами для детей, 
амфитеатр «Тещин мост», с которого откры-
вается вид на гору Ермака и всю набережную. 
Установлены  плавучие беседки и пирсы  
для рыбаков. Украшением пространства стал 
арт-объект из металла, ассоциирующийся  
с заводскими цехами. Фото: све.рф

ТА ЛАНТЫ

В Екатеринбурге прошел VIII музыкальный фестиваль «Денис Ма-
цуев представляет…». Прославенный пианист познакомил публику с 
победителем Всероссийского телевизионного конкурса «Синяя пти-
ца» и Международного юношеского конкурса пианистов имени Рах-
манинова Львом Бакировым и стипендиатами Межрегиональной бла-
готворительной программы «Новые имена».

«Этот проект — плод почти трех десятилетий дружбы Свердлов-
ской филармонии с прославленным пианистом, который интенсивно 
концертирует, ведет активную общественную деятельность и помога-
ет талантливым детям России», — рассказали в филармонии.

В первый день фестиваля Денис Мацуев и талантливые юные му-
зыканты представили произведения Сергея Рахманинова, 150-летие 
которого широко отмечается в этом году. В сольной фестивальной 
программе прозвучали произведения, «подаренные» артистом ауди-
тории разных стран в качестве бисов к своим сольным выступлениям. 
«Исполнение на бис — это „третье отделение“ концерта, — считает Де-
нис Мацуев. — Отдельная история, непредсказуемая, незапланиро-
ванная, потому что зависит как от реакции публики, так и от настрое-
ния, в котором я находился в тот момент, когда садился играть».

Закрытие фестиваля пианист традиционно посвятил своей  
«второй любви» — джазу. Впервые в Свердловской филармонии в этой 
программе выступила 15-летняя саксофонистка Софья Тюрина —  
обладательница Национальной премии в области культуры и искус-
ства «Будущее России», стипендиат Международного благотворитель-
ного фонда Владимира Спивакова. Фото: Елена Ельцова

КРАТКО

#Лесничества Новые радиостанции  
на сумму 2,7 миллиона рублей закупят  
для свердловских лесничеств по решению 
Евгения Куйвашева. Около 50 устройств  
для обмена информацией о пожарах будут 
настроены на авиационный диапазон —  
с их помощью летчики-наблюдатели смогут 
обмениваться данными с коллегами наземных 
служб. Радиостанции поступят в 26 лесни-
честв. Переговорные системы, имеющие  
большую дальность передачи сигнала, позво-
лят в онлайн-режиме передавать на землю 
информацию о квадрате и площади возгора-
ния, координировать сброс воды или высадку  
к месту очага работников парашютно- 
десантной пожарной службы.

#Фестиваль Марийский фестиваль «Ага-Пайрем»  
впервые прошел в Екатеринбурге. В год 
300-летия уральской столицы на фестиваль 
прибыли около 200 гостей из городов и посел-
ков Свердловской области, Татарстана, Марий 
Эл, Башкирии, Пермского края, Челябинской 
области и других регионов России. В программе 
фестиваля — выставка подворий участников, 
творческие мастер-классы, квест для детей, 
дефиле национальных костюмов и большая 
концертная программа. В предыдущие годы 
праздник плуга «Ага-Пайрем» организовывался 
поочередно в Артинском, Красноуфимском  
и Ачитском районах Свердловской области. 

#Самокаты В Екатеринбурге работники  
соцслужбы пересели на электросамокаты. 
Новые технологии внедрила организация, 
обслуживающая жителей Орджоникидзевского 
района. Социальные работники освоили  
трехколесные электросамокаты, а их подопеч-
ные — «умные колонки». Оборудование —  
два электросамоката и восемь колонок —  
приобретено с привлечением средств  
Фонда президентских грантов.

Там, где рождается вдохновение 
56 000 

детей
учатся  

в свердловских 
школах искусств 

Музыка молодых

#Каменск-Уральский Двор для жителей 
многоэтажных домов на улице Калинина, 
41 и Каменской, 58, 60 и 62 благоустроен 
по программе «Формирование комфортной 
городской среды». Преображение дворово-
го пространства обошлось в 20 миллионов 
рублей, из них четыре миллиона вложил 
областной бюджет. На эти деньги сделаны 
удобные и вместительные парковки, детские 
игровые комплексы, площадки с тренажерами, 
для игры в футбол и занятий гимнастикой, 
удобные скамейки и аккуратные газоны.

#Сысерть За первую неделю работы экодома 
в селе Никольском жители сдали 150 кило-
граммов вторсырья. На площадке побывали 
более 200 человек. «Проекты по типу экодо-
мов отвечают принципам экономики замкнуто-
го цикла, по которым отходы должны обретать 
новую жизнь, а не ехать на свалки. Но помимо 
утилизации в таких местах хорошо развито 
экопросвещение. Это видно по работе экодома 
в Свердловской области», — отметил генераль-
ный директор Российского экологического 
оператора Денис Буцаев. В планах — открытие 
в Серове, Краснотурьинска, Нижнем Тагиле.

#Верхняя Пышма Манин парк в Верхней 
Пышме победил во всероссийском конкурсе 
благоустройства. Заместитель председателя 
правительства РФ Марат Хуснуллин назвал 
проект лучшим в стране. В Манином парке 
создан музей под открытым небом, где  
с помощью архитектурных приемов и совре-
менных технологий дополненной реальности 
посетители могут познакомиться с историчес- 
кими сюжетами одного и того же места,  
но в контексте разного времени. 


